



OEA Más derechos
para más gente



LABORATORIO DE POLÍTICA: JUVENTUD Y DEMOCRACIA PARTICIPATIVA

II CUMBRE POR LA DEMOCRACIA

CONTRIBUCIONES DE LA JUVENTUD DE LAS AMÉRICAS

Original: Español

Versión actualizada al 29 de marzo de 2023

1.- Antecedentes

Desde la celebración de la Primera Cumbre de las Américas en 1994, la promoción de los valores democráticos se ha constituido como un pilar en la agenda hemisférica hasta nuestros días.¹ Este compromiso fue renovado en el marco de la IX Cumbre de las Américas celebrada en Los Ángeles, California en junio de 2022, donde los países participantes adoptaron el [Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática](#), a través del cual se buscan empoderar a la juventud para proponer ideas encaminadas a la prevención y lucha contra la corrupción, así como fortalecer su inclusión en la toma de decisiones.

Un informe de la CEPAL de 2015, recalca a la participación en la política como una vía esencial para lograr el goce efectivo de otros derechos humanos.² Sin embargo, el informe también reconoce un rezago de la juventud en temas de participación, integración e inclusión en la toma de decisiones debido a la falta de confianza respecto de la política. Por su parte, la Fundación Konrad Adenauer (KAS)³ se refiere al sentimiento de apatía en la juventud frente a la participación política es relativo, pues nuevas corrientes señalan que las modalidades de participación actuales son distintas a las tradicionales.

2.- Introducción

El presente Informe ha sido elaborado por el [Young Americas Business Trust \(YABT\)](#) con base en los aportes proporcionados por más de 27,000 juventudes de países del hemisferio, a través de diversos canales de participación (1) [Foro de Jóvenes de las Américas](#), (2) [Competencias Talento e Innovación de las Américas \(TIC Americas\)](#) y (3) [Laboratorios de Política](#). Plataformas

¹ <https://bit.ly/3mRPVt6>

² https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/38978/4/S1500718_es.pdf

³ <https://bit.ly/42fW0zW>

y herramientas que permiten a la juventud de las Américas se involucre activamente, como actor social, interactuando directamente con los responsables políticos y presentando recomendaciones, prioridades y acciones a sus gobiernos y otros actores del Sistema Interamericano.

Los procesos de participación de las juventudes en el periodo 2019 - 2023 se han integrado a través de la [Declaratoria de Compromiso y el Plan de Acción resultante del VI Foro de Jóvenes de las Américas](#) y el [I Informe de Contribuciones de la Juventud de las Américas 2022](#), fortaleciendo el proceso de participación ciudadana juvenil y dando seguimiento continuo al avance de las propuestas que permiten a las juventudes emprender acciones en sus comunidades.

Previo al [Laboratorio de Políticas: “Juventud y Democracia Participativa”](#), se emitió en redes una campaña para recolectar insumos por medio de un formulario para reunir las ideas e inquietudes de la juventud en torno a la participación juvenil y el combate a la desinformación. El formulario contó con la participación de juventudes de 13 países del hemisferio que expresaron sus distintas percepciones en torno a temáticas como la digitalización, el combate a la desinformación, la participación juvenil, derechos humanos y transparencia.

3.- Aportes de la Juventud

Las juventudes señalan que la era digital ha brindado la oportunidad de democratizar el proceso participativo de una manera eficaz, permitiendo el diálogo entre las naciones sin barreras. Sin embargo, los que aún no tienen acceso a la conectividad, aún carecen de voz. El proporcionarle a un ciudadano un dispositivo de comunicación puede tener un gran impacto, porque permitiría que su voz y sus preocupaciones también formen parte del proceso de toma de decisiones. No obstante, el mundo globalizado también ha permitido que más personas tengan acceso a la información y la problemática ahora, también incluye la capacidad de los individuos para discernir la veracidad de las fuentes de información.

A continuación se presenta de manera sintetizada los principales aportes y contribuciones de la juventud:

- Solicitan desarrollar el liderazgo político juvenil por medio de la educación, reforzando los planes educativos; y la creación de escuelas ciudadanas como iniciativa del sector civil, para brindar herramientas de combate a la corrupción. Siendo el desconocimiento

de las dinámicas cívicas el principal obstáculo que afrontan la mayoría de países latinoamericanos en relación con las prácticas de los asuntos públicos.

- Identifican que la democracia sostenible se alimenta de la multiculturalidad y diversidad, por lo cual solicita la creación de canales de inclusión para que los grupos vulnerables con poco acceso a la conectividad digital sean escuchados. Así como a visibilizar las realidades de las juventudes desde sus interseccionalidades sin distinción de condición socioeconómica, a personas con discapacidad, a las mujeres jóvenes y a las infancias, en especial a las juventudes en áreas rurales y a migrantes.
- Los y las jóvenes sugieren que se deben implementar herramientas y mecanismos de fiscalización en el financiamiento de partidos políticos para garantizar los procesos electorales transparentes y honestos.
- Proponen crear nodos de políticas juveniles y encuentros fronterizos en torno a temas como la migración, innovación y comercio internacional. Esto implica unir esfuerzos entre la sociedad civil y el Sistema Interamericano. Propiciar un frente común frente a la desinformación y promover principios básicos para una transparencia plena, responsabilidad y confiabilidad en la información que se difunde y comunica.
- Reconociendo los procesos migratorios, la juventud solicita unir esfuerzos y encontrar medidas efectivas para la inserción y protección laboral de los migrantes en los países de tránsito y de recepción.
- Instan a los gobiernos para reforzar las capacidades, valores y formación necesaria para el ejercicio del servicio público. También, proponen la aplicación de principios del gobierno abierto, por medio de la publicación de indicadores de gestión y la simplificación de los trámites de acceso a la información.

Combate a la Desinformación: Cuestionar, Verificar y Actuar.

- La digitalización juega un papel importante en el fortalecimiento de la democracia participativa. Por ello, es necesario reestructurar el sistema en sí, pues no todas las personas cuentan con los recursos necesarios para acceder. Es por ello que proponen formular nuevos esquemas, metodologías y enfoques de acción que garanticen una disminución de las desigualdades y agilicen el ejercicio de los procesos democráticos y de la vida democrática

- Solicitan el uso de tecnologías para la rendición de cuentas y el acceso a información estatal; cooperar para impulsar el ciberactivismo como herramienta contra la censura y la desinformación; y la promoción de la protección de datos y la educación en temas de ciberseguridad.
- Reconocen que la posibilidad de conexión de manera remota facilita crear mecanismos dinámicos por medio de las redes sociales para generar intercambio de opiniones, educar y fomentar el interés de los y las jóvenes en ser parte de la participación ciudadana.
- Las juventudes invitan a las y los jóvenes a que se integren, despierten y se movilicen políticamente a nivel global para crear espacios inclusivos donde las convocatorias de participación sean abiertas e innovadoras.
- Educar a las y los jóvenes en cómo verificar la veracidad de una noticia, analizarla y entender cómo se origina la misma.
- Fomentar la creación de colectivos de incidencia; emprender eventos o foros que fomentan la cultura de la participación; servir como fuente independiente; y generar espacios seguros para las y los jóvenes puedan brindar sus perspectivas sin dejar a nadie por fuera.
- Habilitar espacios sociales y políticos, que le brinden a las juventudes una plataforma de acción en la que puedan generar el cambio que desean ver en el mundo.
- Crear consejos de la juventud para que sirvan de asesoría directa al gobierno sobre las políticas públicas que afectan directamente a las y los jóvenes.
- Realizar talleres para la promoción de los DDHH donde se explique la importancia y la necesidad de los mismos. Es un deber de las juventudes difundir dónde radica su importancia y porque su conquista ha sido un hito relevante para la historia.
- Las juventudes consideran que es necesario aprovechar sus capacidades y utilizar espacios sociales y políticos para conservar el espíritu de la transparencia y la rendición de cuentas, ello para combatir activamente la desinformación y ser parte del cuerpo social involucrado en la construcción de diversas narrativas apegadas a la imparcialidad, la verdad, la certeza y proximidad plena a los hechos.

4.- Resultados del Laboratorio de Políticas: Juventud y Democracia Participativa | 29 de marzo de 2023.

- La democracia es un camino abierto para la innovación, por dicha razón es necesario invertir en el compromiso político de ir al encuentro las juventudes donde sea que se encuentren.
- La juventud debe mantenerse informada y capacitada para tomar decisiones en conjunto.
- Fomentar la educación cívica pertinente, más allá de las formas tradicionales.
- Fortalecer la naturaleza democrática entendiendo las nuevas formas de participación.
- Capacitar a las autoridades para participar e involucrarse en las redes sociales.
- Involucrar a la juventud en el diseño de programas, partidos y financiamiento.
- Invertir en la alfabetización y ciudadanía digital, participar en los espacios digitales para crear y reconocer los movimientos que traspasan fronteras.
- Crear espacios que fortalezcan la colaboración entre jóvenes y redes que fomenten liderazgos juveniles
- La juventud debe mantenerse actualizada en los temas de interés y nutrirse de herramientas funcionales, tales como la Carta de Principios de Derechos Digitales.
- Pensar en las juventudes que participan en la informalidad debido a la ausencia de democracia en sus países de origen.
- Fomentar el aprendizaje entre pares de ciudades o comunidades que fomentan la participación ciudadana activa.
- Evaluar la información críticamente; Producir contenido de forma creativa; Participar activamente; Y reflexionar éticamente.

5.- Mecanismos de participación juvenil presentados durante el Laboratorio

Youtube en colaboración con Namle proponen la iniciativa [Hit Pause](#) para empoderar a los usuarios con datos y estrategias sobre cómo detectar la desinformación, evaluar la credibilidad y practicar la responsabilidad al compartir contenido en línea. Esta iniciativa surge del compromiso de YouTube para combatir la desinformación.

Para combatir la desinformación se necesita más información, para ello es necesario: remover contenido que viole las políticas digitales, recomendar fuentes confiables y premiar la creatividad. Se debe proveer información de calidad sobre todo en tiempo de crisis tomando en cuenta la cantidad de usuarios que buscan noticias.

Ante las barreras entre el mundo real y digital producto de un mundo cambiante, la participación democrática toma mayor relevancia al mantener aliados como valores, la defensa del género, la conservación ambiente, la mitigación del cambio climático entre otras causas que les apasiona a las juventudes. Estos espacios abiertos mueven el interés del mundo digital permitiendo la autoexpresión, creatividad, aprender, fomentar el compromiso cívico y la libre expresión. Youtube brinda oportunidades y le permite a la comunidad involucrarse y comprometerse en distintas formas. 80% Gen z publica más contenido en formato de video, que generaciones pasadas.

Iniciativas como [Presupuesto Participativo](#) inciden en guiar a las comunidades a decidir la distribución de los recursos públicos de forma inclusiva. Este concepto tuvo origen en el siglo XX y ha tomado mayor relevancia para el fomento de la participación ciudadana. El proyecto de presupuesto participativo ha permitido que jóvenes y adolescentes tengan incidencia en la gestión de fondos. Aunado a ello, durante la pandemia las plataformas de mensajería funcionaron para mantener activo este mecanismo. Otras iniciativas relativas al presupuesto Participativo son la [Asociación Global para la Democracia Participativa](#) y [Ollin](#) en México.

Las juventudes tienen nuevas formas de ver el mundo, mucho más creativas e innovadoras, lo cual hace que todas las formas de incidencia, de transformación y de cambio sean diferentes a las tradicionales. Por esta razón, es importante que sus aspiraciones y perspectivas sean compartidas en más espacios y no desplazadas por tener enfoques distintos. Es importante vincular a las juventudes de distintos contextos para que puedan liderar, cerrar brechas y crear oportunidades utilizando la tecnología y la energía de la juventud.